

# EL TIEMPO

DIARIO POLITICO

Organo del partido conservador de los distritos de Tortosa y Roquetas

Año VI - Núm. 869

Redacción PASAJE FRANQUET

TORTOSA: Martes 15 de Octubre de 1912

Administración IMPRENTA ACCION SOCIAL Tercera época

## La guerra de Oriente

### BULGARIA

Asegúrese que Bulgaria es la nación que sirve de dirección y núcleo a la misión de todas las que han de tomar parte en la guerra contra Turquía.

El Estado búlgaro tiene tres millones de habitantes, pero posee una organización militar perfecta y poderosa. Sus hombres pertenecen al ejército veintiséis años, de los que dos ó tres sirven en filas, según las armas. En tiempo de paz tiene un efectivo permanente de 60.000 hombres, que se elevan a 220.000 cuando se movilizan para la guerra.

Con estos efectivos se constituyen nueve divisiones, cada una de cuatro regimientos de infantería, uno de caballería y uno de artillería; además, una división de caballería independiente, 18 regimientos de reserva y 36 batallones y 36 medios batallones de milicia para guarnecer el territorio.

El material de artillería es de los mejores de Europa. Bulgaria se lo compró a las fábricas del Creusot.

La movilización es rápida, pues se presta a ello el trazado de las vías férreas en las dos direcciones Este-Oeste y Norte-Sur. Bulgaria calculaba que necesitaría siete días para la movilización y en seis la ha terminado.

### SERVIA

Servia cuenta con tres millones de habitantes, obligados a servir en el ejército desde los diez y siete a los cincuenta años de edad. De esta manera consigue disponer en caso de guerra de un efectivo de primera línea de 105.000 combatientes y de otros 110.000 para la guarnición y defensa del territorio.

Con estos efectos hay organizadas cinco divisiones activas con 30 cañones, una división de reserva y una de caballería; la reserva tiene cinco divisiones en primer período y 15 regimientos en segundo.

Cada regimiento tiene tres batallones a cuatro compañías. El armamento que usa es el fusil Mauser, modelo 1899.

La artillería comprende cinco regimientos de nueve baterías, a cuatro piezas. Hay además un regimiento de artillería de montaña, de siete baterías; otro, de seis baterías de morteros; dos baterías de seis piezas a caballo y un parque de sitio. El material de campaña es el cañón francés de 75 milímetros de tiro rápido.

La caballería está constituida por una división de cuatro regimientos, a cuatro escuadrones.

Las fuerzas de ingenieros son dos batallones, otro medio de pontoneros y cinco compañías de tren.

### TURQUÍA

Turquía puede movilizar 1.500.000 soldados, pero seguramente no llegará a 1.000.000 el efectivo de los que pueda emplear para combatir.

La organización actual del ejército turco es debida a plan dispuesto por el general alemán Von der Goitz, con algunas modificaciones introducidas

más tarde por el ministro de la Guerra Chevket Pachá.

El sistema ternario es la base de la organización; el cuerpo de ejército se compone de tres divisiones; la división, de tres regimientos, y éstos, de tres batallones, a tres compañías. La división tiene tres grupos de artillería y un regimiento de caballería de tres escuadrones. La agrupación brigada no existe.

A cada cuerpo de ejército están agregados un grupo de caballería de tres regimientos, y además, hay de esta arma cinco divisiones independientes.

El ejército turco se divide en cuatro inspecciones, cuyas respectivas capitalidades son: Constantinopla, Salónica, Erzerun y Bagdad. De la primera dependen cuatro cuerpos de ejército; de la segunda forman parte otros cuatro; de la tercera tres, y la cuarta, por último, está constituida por los cuerpos que ocupan Bagdad y la frontera pérsica. Además, hay el cuerpo de ejército del Yemen, que no pertenece a inspección alguna.

El ejército activo comprende 427 batallones de infantería, 93 compañías de ametralladoras, 53 compañías de guardafronteras, 40 regimientos de caballería, 231 baterías de campaña, 65 de montaña, 12 a caballo, 15 de obuses, 6 batallones de zapadores, 16 compañías de telégrafos y 4 batallones de ferro-carriles.

Primera reserva: 534 batallones de infantería; carecen de caballería y artillería.

Aunque los efectivos de Turquía son muy superiores a los de todos sus adversarios reunidos, la dificultad del Imperio otomano estriba en la movilización y concentración sobre la frontera, por la gran extensión del territorio comparado con los de los demás pueblos balkánicos que pueden poner sus fuerzas en la frontera en una ó dos jornadas en el peor caso. Es posible que, por lo menos en los primeros momentos, los ejércitos coaligados alcancen ventaja sobre el ejército turco.

### RESUMEN DE DATOS

Grecia.—Extensión: 64.639 kilómetros cuadrados (poco menos que Castilla la Nueva). Población: 2.500.000 habitantes. Ejército: 120.000 hombres con 220 piezas.

Montenegro.—Extensión: unos 9.030 kilómetros cuadrados (como la provincia de Lugo). Población: 230.000 habitantes. Ejército: 40.000 hombres.

Bulgaria.—Extensión: unos 100.000 kilómetros cuadrados (como Andalucía con Baleares y Canarias). Población: cerca de 4.000.000. Ejército: 275.000 hombres, con 500 piezas de artillería.

Servia.—Extensión: 48.500 kilómetros cuadrados (como Castilla la Vieja). Población: 2.600.000 habitantes. Ejército en caso de guerra: 325.000 hombres.

Turquía.—Extensión: 167.300 kilómetros cuadrados (poco más de un cuarto de España). Población: unos siete millones de habitantes. Ejército: 1.500.000 hombre, con 1.548 piezas de artillería.

### Vida de Sociedad

Después de breve permanencia en esta ciudad al lado de su distinguida familia, ha regresado a Tarragona en

compañía de su gentil y elegante esposa, nuestro querido amigo el digno funcionario de Obras públicas D. Juan Cánovas, hijo de nuestro respetable y excelente amigo D. Jesús Cánovas Crespo, ilustrado teniente coronel gobernador militar de esta plaza.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro muy querido amigo D. Joaquín Morá, rico propietario y abogado de Uldecona.

—Ha marchado para Portbou y Puigcerdá nuestro apreciado amigo el pundonoso capitán de Estado Mayor D. Mariano de Ribera.

—Anúnciase para muy en breve el enlace de la encantadora y virtuosa señorita Amparo Ravanals, hija de una distinguida familia de Cherta, con el conocido propietario D. José Pegueroles.

Anticipamos nuestro más cordial parabien a los novios.

—Con motivo de hallarse gravemente enfermo su señor padre, ha tenido que salir para Vimbodí, donde reside, nuestro distinguido amigo el celoso jefe de las oficinas de Telégrafos de esta ciudad D. Vicente Beguer.

Mucho celebraremos que la dolencia de su señor padre salga de su período de peligro y que se restablezca rápidamente.

—Ha marchado a Molinos en uso de licencia nuestro buen amigo el primer teniente de la Guardia civil de esta comandancia D. Pablo Miguel Rábano.

—Mañana por la tarde marcha a Barcelona, con el propósito de adquirir las novedades de la próxima temporada de invierno, nuestro estimado amigo el joven comerciante don Juan Alvarez.

—En el expreso ha llegado hoy a esta ciudad el conocido ingeniero Mr. Calavery, de la sociedad «La Canadiense», que viene a esta ciudad con el fin de imprimir actividad a las obras que se han iniciado en esta ciudad por cuenta de aquella empresa.

Hospédase en la acreditada fonda Barcelonesa.

—Ha regresado hoy de Tarragona nuestro querido amigo el digno capitán de carabineros de esta ciudad D. Eliso García del Moral.

—Después de permanecer una temporada en Tarragona, ha regresado a Barcelona nuestro distinguido amigo el general D. Luis de Castellví, acompañado de su hijo D. Manuel.

—En el expreso de anteaayer salieron para Barcelona D.<sup>a</sup> Pilar Gas, virtuosa esposa de nuestro querido amigo el acreditado Corredor de Comercio de esta plaza D. Mariano Piñana, acompañada de su simpática y bella hija.

### NOITICAS

Han empezado con portentosa actividad los trabajos de transformación de la fábrica de fluido eléctrico, de la Sociedad Banco de Tortosa y que acaba de ser adquirida por la poderosa empresa «La Canadiense», que se propone realizar la industrialización de nuestra comarca.

Dentro de ocho días dará principio la construcción de la fábrica.

El edificio medirá veintitres metros de ancho por treinta de largo.

Se emplazará en los terrenos del Ensanche que pertenecían a la antigua sociedad Banco de Tortosa.

En el recinto de la nueva fábrica se instalarán dos potentes máquinas de vapor recalentado, marca Leanz, semifijas, que desarrollarán trescientos cincuenta caballos de fuerza cada una, dejando en el recinto espacio para otra de mil caballos en el departamento correspondiente destinado a la transformación del alto voltaje de la fuerza hidráulica para suministrar luz y fuerza a Tortosa.

También sabemos que se esperan tres mil metros de cable subterráneo.

La Central quedará inaugurada el día 1.<sup>o</sup> del próximo mes de Enero, esperándose que antes de seis meses el fluido podrá suministrarse por medio de fuerza hidráulica, lo cual acabará de coronar la grandiosa empresa que se emprende.

Mucho nos alegramos de una mejora tan importante que tanto contribuirá al progreso local y que señala rumbos nuevos en las industrias hidroeléctricas.

### A. Oliveres

OCULISTA DE LOS HOSPITALES Y ESCUELAS DE PARIS Calle de la Rosa, 3 Consulta de 10 a 11

La fiesta celebrada esta mañana en honor de Santa Teresa, en el Noviciado de la Compañía, ha sido muy brillante y concurrida. La misa de comunión general ha sido muy solemne, habiéndose acercado muchos fieles a la mesa eucarística.

A las nueve celebró la misa el canónigo Mr. Iltr. Sr. D. José María Beltrán, asistido de los Rdos. D. José Llidó y D. Luis Fudón.

La función de la tarde, que empieza a las cuatro, promete verse favorecida por nutridísima asistencia de fieles, ávidos de honrar a la más gloriosa de las mujeres españolas, a la seráfica doctora, y de escuchar la elocuente palabra del Muy Iltr. Sr. don Antonio Martínez, que como último día de novena pronuncia el panegirico, en el que indudablemente hará un verdadero derroche de lumbres oratorias de dicción castiza y unción religiosa.

Anoche quedó colocada en el elegante establecimiento de turrones de nuestro querido amigo el rico fabricante D. Pio Matheu, sito en la calle del Angel, una artística vidriera de la afamada casa «Baixeras y Codornu, de Barcelona», uno de cuyos dueños es paisano nuestro.

El efecto que producen tan primorosas vidrieras es de una belleza sorprendente, no sabiendo qué admirar más, si la exquisita fantasía de la obra ó la originalidad del dibujo y tonalidad juvenil del colorido.

Reciba un pláceme el Sr. Matheu por esta prueba de buen gusto y de esplendidez que tanto le honra.

Hemos tenido el gusto de admirar varios apuntes del natural, tomados de las pintorescas y grandiosas costas Cantábricas, que ha trazado nuestro querido amigo el brillante pintor D. Ricardo Cervet durante su esta-

da en la capital de Vizcaya, el pasado verano.

Son un hechizo de luz y llama la atención por la belleza cubierta y por su factura irreprochable.

### J. Ballester

Médico-oculista de los hospitales de la Princesa y general de Madrid CONSULTA DE 10 A 1 LA CENIA

El sábado último terminó en la Audiencia de Tarragona el juicio comenzado el día anterior, contra José Tallada Cases, de Arnes, acusado de asesinato en la persona de Francisco Gil Membrado.

El tribunal de derecho dictó sentencia condenando al mencionado Tallada a la pena de muerte en garrote, cuyo fallo tendrá que cumplirse en Gandesa.

La lectura de tan tremenda sentencia produjo en la sala honda impresión.

Mañana se celebrarán misas en sufragio del alma de que fué nuestro buen amigo D. José Piñol Blanch (q. e. p. d.) desde las ocho hasta las nueve y media, en la parroquial iglesia de San Blas.

La familia del finado quedará muy reconocida a los que se dignen asistir a alguno de dichos piadosos sufragios.

Dadas las numerosas relaciones de su apreciable familia y las simpatías que dejaron las bondades del finado, es de presumir que tales actos se vean acudidamente concurridos.

### Café de Europa

Se vende todos los días la acreditada cerveza Dam, con patatas fritas a la inglesa, a 30 céntimos el doble, y vermouth con aceitunas rellenas y sanchichón, a 25 céntimos.

La feria de Perelló, que se celebra durante los días 22, 23 y 24 del corriente, promete verse concurridísima dada la importancia creciente de aquel mercado y la ventaja que ofrece del apacentamiento gratuito del ganado, del 20 al 27 del mismo mes.

Todas las misas que mañana, miércoles, se rezarán en la parroquia de Santo Cristo del Sagrado de la Catedral, desde las siete hasta las once, serán aplicadas en sufragio del alma del difunto joven D. José Antonio Segarra y Domingo (p. e. p. d.)

La familia agradecerá la asistencia de sus amigos a alguno de aquellos sufragios.

La Asociación Nacional del Magisterio ha solicitado del Ministerio de Instrucción Pública el cumplimiento de la ley de 25 de Febrero de 1912, que dispone una tercera categoría de maestros dotados con el haber anual de 3.000 pesetas y quince plazas, no habiéndose cubierto, hasta la fecha presente más que catorce plazas.

### Joaquín Angela Espuny

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Ha abierto su despacho en la calle del Angel, n.º 7, 1.º, 2.º



# Nuevo sistema aviatorio

En serio y en broma

Hasta ahora conocíamos diferentes clases de aparatos para volar: desde el sencillo globo cautivo, el cual, como sabemos, solo se utiliza para elevarse en el espacio en una dirección fija, verticalmente, hasta el grandioso dirigible, como los «Zeppelin», que son una especie de acorazados aéreos.

Nadie ignora las maravillas de los aeroplanos y de los hidroplanos, de los biplanos y monoplanos, los cuales han producido una verdadera revolución en la aeronáutica.

No menos conocidos son los servicios que prestan en la guerra utilizándolos como exploradores, y sus innegables ventajas para el transporte de la correspondencia en parajes peligrosos.

Peró todo esto son tortas y pan pintado si se compara con un nuevo sistema de aparatos aviaadores inventado por un mecánico y concejal del ayuntamiento de Sidney (Australia).

El celoso edil y competente mecánico australiano hace tiempo que cavilaba buscando un medio de volar, pero por un medio sencillo y económico.

Claro está que el más sencillo es un cartucho de dinamita. Con un cartucho de esta sustancia vuela al momento, no solo un hombre, sino hasta una casa con inquilinos y todo.

Lo que este hombre buscaba es un medio decente de volar. Y éste, no hay que negarlo, lo ha descubierto y sin romperse mucho la cabeza.

Sabido es que en aquellos países existen unos avechuchos que pertenecen a la familia de las águilas y que con las alas extendidas miden de cinco a seis metros de largo.

Este hombre ingenioso procuró cazar vivas unas cuantas por medio de trampas hábilmente dispuestas.

Después, una vez que se adueño de algunos de estos animalitos, los domesticó a fuerza de paciencia.

Al cabo de algunos meses ya tenía domesticada a una de aquellas aves.

Entonces hizo construir unas guariciones ó jaecces apropiados para el águila y se ensayó a volar.

Al principio, el bicho se negaba a volar con pasaje. No le venía muy bien aquello de verse convertida en una miserable caballería un ave como el águila, que es la reina del espacio.

Peró a fuerza de tacto y de energía, de razones y de palos, alternativamente, ha conseguido hacer entrar en razón al animalito, hasta el punto de que hace pocos días que ha logrado emprender largos viajes por el aire, cabalgando sobre el lomo del aguilucho.

Por medio de unas riendas consigue sujetar al animalito y señalarle la dirección conveniente.

La velocidad que ha llegado a alcanzar oscila entre quinientos y seiscientos kilómetros por hora, muy superior a la de todos los aeroplanos conocidos.

Nuestro hombre, satisfecho con tan feliz éxito, ha propuesto aprovecharlo para fines comerciales, y al efecto ha instalado un establecimiento donde alquila águilas amaestradas, como podría alquilar caballos y jumentos.

Unas señoritas australianas han sido las primeras en utilizar este medio de locomoción, alquilándolas para hacer un viaje por el interior del país.

Y a fuerza de destreza, de maña y de ingenio, se ha conseguido amansarlas (a las águilas, no a las chicas) y ya han empezado a utilizarlas los concejales para asistir a las sesiones del Ayuntamiento, y los respetables ediles caen en medio del salón de sesiones como si cayesen de un nido, con el consiguiente estupor del público, que indudablemente debe quedar aterrado al ver tantas aves de rapiña juntas.

EL DIABLO AZUL.

# El general Reyes en Madrid

Visita al Museo Arqueológico

El General Reyes, expresidente de la República de Colombia, hizo uno de estos últimos días una visita al Museo Arqueológico Nacional, acompañado del subsecretario de Instrucción pública, el ministro de Colombia, el escritor colombiano Sr. Rodríguez del Busto, los Sres. Benlliure y Rodríguez Marín y otras personas.

La visita comenzó por la sección americana, donde había sido descubierta la gran vitrina en que se guarda el famoso tesoro de los Quinbayas.

Al llegar ante éste, el General Reyes y los demás colombianos se descubrieron respetuosamente.

El tesoro de los Quinbayas es una colección de idolillos y de objetos de oro, que en ese metal sólo tiene valor de 40.000 pesetas, pero son de inmensa valía histórica, y a pesar de su antigüedad remotísima, ofrecen la curiosidad de que los caracteres de las figuras no son de indios, sino que se asemejan más a los japoneses; lo que hace dudar en gran modo al estudiar los aborígenes de aquel pueblo.

Descubierto el tesoro, quiso el Presidente de la República colombiana en 1893 corresponder a atenciones que había recibido en la corte española, y lo envió para el Museo, donde es uno de los más ricos ejemplares.

Era el Presidente que hizo la donación el Sr. Holguín, padre del actual ministro de Colombia.

En la sala de Numismática vió el general Reyes la medalla del sitio de Cartagena, de Colombia, y hablando de ella, dijo lo siguiente:

«Commemora esta medalla el sitio de Cartagena por el almirante inglés Vernún contra el español D. Blas de Lezo, que defendía la plaza con otra escuadra. En la medalla aparece Lezo arrojado ante el inglés, entregándole la espada y las llaves de la ciudad, y quien no conozca bien lo ocurrido creerá, sin duda, que España fué vencida en aquella ocasión. Eso es inexacto, absolutamente falso. Vernún sitió Cartagena, y llevó su vanidad al extremo de dar por seguro que la tomaría; pero no solo no lo consiguió, sino que fué derrotado, enormemente derrotado por Lezo, el cual le hizo prisionero, y encontró en el navío inglés una barrica llena de medallas como ésta, acuñadas previamente, para perpetuar una victoria que no llegó a conseguir Inglaterra».

Lezo, con su escuadra y con la ayuda de los bravos hijos de Cartagena, frustró el plan que tan factanciosamente se daba por realizado».

La visita hecha al Museo por el ilustre expresidente fué muy detenida.

# Herencia difícil

Sigfrido Wagner, el hijo del gran músico, también se dedica a la música, en lo cual hace mal: mejor hubiera hecho en seguir la carrera de arquitecto, por la que le encaminó su padre.

Sigfrido es, como todo el mundo sabe, hijo de Wagner y de Corima, hija de Liszt. De modo que lleva un nombre heroico y unos apellidos llenos de gloria: Sigfrido Wagner y Liszt.

Para llevarlos bien en música era preciso ser dos veces genio, y Sigfrido está lejos de serlo. Así es que, a pesar de su dinero, de la propaganda y de todas las facilidades que encuentra para que se representen sus óperas, éstas, que ya son ocho ó nueve, permanecen tan desconocidas del mundo como antes del estreno.

¡Pesan mucho algunos apellidos! En una intervü reciente con un periodista inglés, Sigfrido alaba la marca de la casa.

—La boga de Bayreuth—dice—es mayor que nunca, y no tenemos bastantes localidades para satisfacer los pe-

didos. El festival de 1912, apenas anunciado, se cubrió el abono por completo. Solo una mañana recibimos 1.500 cartas pidiendo localidades.

En cuanto a la música, es decir, en cuanto al arte, dice que de todas sus óperas, la última es «Los cisnes negros», pero la que más gusta es el «Kobold».

Cuanto a las óperas de papá, gustan más a Sigfrido el «Bareo fantasma» y «Lannhäuser». ¡Qué alegría para los viejos wagneristas recaltrantes!

# Boletín religioso

**SANTOS DE MAÑANA.**—Santos: Martiriano, Saturiano, Elipio, Nerco y otros mártires; Bercario, abad y mártir; Galo, confesor; y Santa Máxima, virgen y mártir.

La Misa y oficio divino son de San Wenceslao, mártir, rito semidoble, color encarnado.

**MISAS.**—Catedral. A las 9 y 11 la conventual.

Sagrario.—A las siete, misa rezada.

San Juan.—A las 6.

Reparación.—A las 5 y 11, 6 y 7 y 11.

San Blas.—A las 7.

Santiago.—A las 7.

**CULTOS.**—Catedral. A las seis y media tarde se reza el Santo Rosario en la Capilla de la Santa Cinta.

San Antonio.—A las siete, misa en sufragio de los difuntos hermanos fundadores y asociadas a la Archicofradía Teresiana.

Sangre.—A las cinco tarde, Santo Rosario.

Reparación.—A las cuatro y media tarde, exposición; a las cinco y media, Meditación, y a las seis y media Santo Rosario y reserva.

**Mes del Santo Rosario**

Durante este mes se reza el Santo Rosario en las iglesias y a las horas siguientes:

Sagrario.—A las cuatro y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

San Blas.—A las cinco y cuarto de la tarde, con exposición mayor.

Santiago.—A las siete de la mañana, durante una Misa rezada con exposición mayor.

San Juan.—A las seis de la mañana, con exposición menor.

Purísima.—A las seis y cuarto mañana, con exposición mayor.

# OBSERVATORIO DEL EBRO

Día 15 de Octubre de 1912.

Temperatura máxima de ayer, 21° 9; tuvo lugar a las 15 h.

Mínima de esta madrugada, 10° 2.

El barómetro a las 14 de ayer marcaba 769'5 mm. y a las 7 de hoy 769'7 mm.

El viento reinante fué ayer del NNE., y durante la noche ha sido del NNE.

**NOTA:** Cielo despejado y viento moderado del primer cuadrante.

# Administración de Consumos de Tortosa

**ESTADO demostrativo de la recaudación, obtenida en los fielatos y Matadero de esta ciudad durante el 14 Octubre 1912.**

Fielatos	Ptas.	Cts.
Cuatro Caminos	154	20
Temple	422	17
Remolinos	40	93
Ebro	28	94
Estación	9	40
Matadero	175	89
<b>TOTAL</b>	<b>831</b>	<b>84</b>

**ARBITRIOS MUNICIPALES:** Recaudación del día 14 Octubre. Ptas. 245.06

# REGISTRO CIVIL

Día 12

**Nacimientos**

Ninguno.

**Defunciones**

Maria de la Cinta Colomé Pastó, 80 años.

**Matrimonios**

Ninguno.

Día 14

**Nacimientos**

José M.º Eduardo López Sánchez.

Enrique Augusto Adell Foguet.

Encarnación Jaime Pujol.

Pilar Nieves Prades Plá.

José M.º Arriba Agramunt.

**Defunciones**

José Curto Melich, 6 horas.

**Matrimonios**

Ninguno.

# ESPECTACULOS

## TEATRO PRINCIPAL

GRAN FUNCIÓN PARA HOY, MARTES, 15 OCTUBRE 1912.

ESTRENO de hermosas é interesantes películas entre las que figuran GAUMONT ACTUALIDAD N.º 30

EL DESTINO DE LAS MADRES

Sesiones permanentes de 8 a 12 1/2.

Precios de Cine.



# GUERRA a los farsantes

Es ya intolerable el incremento que va adquiriendo el **curanderismo** en todas sus formas y aspectos y el desdoro que el primer charlatán sin título ni práctica profesional, podría añadirse sin aprensión ni vergüenza, anuncia con verdadero desdoro la curación de las hernias por antiguas y voluminosas que sean; y para mejor cazar a los incautos, con cinismo sin igual garantizan la curación radical en todos los casos y edades.

A charlatanes de ese jaez cabría preguntarse, para confundirlos: ¿Y a V. quién le garantiza?

Consulten éstos con su médico, que no les engañará, y desprecien falsas promesas de curación, que lo afirmo que en muchos casos no pueden cumplir esos farsantes.

D. José Pujol, cirujano especialista en la curación de las hernias, con 20 años de práctica entre la casa Clausolles de Barcelona y su establecimiento en Reus, muy conocido en esta ciudad tras 10 años de visitarla todos los meses, recomendado por el buen concepto que de él tienen los señores médicos y por el testimonio de las curas realizadas, correspondiendo al favor del público y para mejor atender a su numerosa clientela, visitará en Tortosa el día 30 de cada mes, en la Fonda Barcelonesa.

**Braguero articulado** es el modelo más recomendado para ejercer la presión a voluntad y directamente sobre la parte afectada, y a la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

**Especialidad en bragueros** de cauchou, para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

**Tirantes omeopláticos**, para evitar la cargazón de espaldas.

**Fajas hipogástricas** para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientro.

**HORAS DE CONSULTA**

De nueve a tres, saliendo en el expreso de la tarde.

Los demás días en

# LA CRUZ ROJA

**Establecimiento de Cirujía, Ortopedia y Optica, único en su clase en toda la provincia.**

Monterols, 16 - REUS

# Academia Gotós

Dirigida por D.ª Magdalena Gotós, premio por unanimidad del Conservatorio de Madrid ó Escuela Nacional de música y declamación, y la Srta. D.ª M.ª de la Cinta Gimenez, de la Escuela Municipal de Barcelona.

Clases de solfeo, piano, canto, conjunto, dictado, teoría violín y armonía.

Esta Academia es la única en Tortosa donde se observa un especial cuidado en el mecanismo del piano, legando las alumnas a la *Virtuosité*, sin ningún esfuerzo.

Especialidad en el cambio de posición de las manos, destruyendo las

posiciones viciosas traídas de otra clases y consiguiendo una perfecta y elegante posición.

En esta Academia se cursan las carreras de solfeo y piano hasta su terminación, y se cuenta con suficiente y capaz personal para atender a todas las alumnas por numerosas que sea la clase.

Clase independiente para los niños. Lecciones particulares en la Academia y a domicilio.

Próximamente se abrirá una clase de instrumentos de cuerda para señoritas.

**Aceite "GEVE"**

DE HIGADOS FRESCOS DE BACALAO CLASE VIRGEN EXTRA

Este aceite se elabora bajo dirección facultativa, según las reglas de la moderna opoterapia, escogiendo los bacalao, entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición; seleccionando los higados, los cuales se emplean siempre completamente frescos, y haciendo actuar sobre ellos una presión suave.

Superior a las emulsiones, pues éstas contienen el aceite en escasa cantidad, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil, cuando no perjudicial.

Por su admirable elaboración, el **Aceite GEVE** ha merecido la confianza de la clase médica, quien lo considera sumamente abundante en principios activos, fácilmente digerible y de gran riqueza nutritiva.

De venta en todas las farmacias

**Depósito general: Farmacia Vergés**

TORTOSA

# INSTITUTO DE VACUNACION

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral. - TORTOSA

**Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA**

La favorable acogida, dispensada a este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia acuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; a los 15 ya no se aplica.

**Dr. Sabaté**

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños.

# MESTRE DENTISTA

Curación rápida y eficaz de todas las enfermedades de la boca OPERACIONES SIN DOLOR.

DENTADURAS ARTIFICIALES

Don Carbó, 3 - TORTOSA

# TINTORERIA T. Besalduch

Especialidad en todos los colores y en toda clase de lavados.

Lutos a las 24 horas

Despacho: Rosa, 8

Taller: Plaza Santa Ana, 5

Tortosa: Imp. Acción Social, a. c. de Barma

En Tarragona se espera en breve al señor García Rada, quien vendrá con el ingeniero encargado de los trabajos para decidir acerca del proyecto de la estación central de los ferro-carriles de Barcelona y Valencia, y con objeto de estudiar sobre el terreno y decidir su emplazamiento. El señor García consultará á los ingenieros de las compañías interesadas, al de la Junta de obras del puerto y al arquitecto municipal.

Con destino á la parroquial iglesia de Maadenverge le ha sido encomendada á nuestro apreciable amigo el aventajado escultor D. Pio Canalda la construcción de un altar gótico y de accesorios de arte religioso.

También sabemos que le ha sido encargada la construcción de muchas lápidas mortuorias para conocidas familias de Cati, San Carlos de la Rápita, Valderrobles, Cherta, Tortosa y Roquetas, con motivo de la proximidad del día de Todos los Santos.

Se ha dispuesto que por los señores jefes de cuerpo se tenga presente al informar las instancias de las clases que soliciten ser destinadas á la brigada disciplinaria de Melilla, lo prevenido en el art. 5.º del reglamento de cuerpos disciplinarios, aprobado por Real orden de 23 de Febrero de 1880 (C. L. núm. 75) y la Real orden de 4 de Octubre de 1904 (C. L. núm. 204).

**J. FERRER**  
Especialista en enfermedades de mujeres y niños. Partos  
Plaza Catedral, 2, pral.  
CONSULTA 10 A 1 Y 4 A 6

El Ministro de la Guerra ha dispuesto que por la intendencia militar de esta región se adquirieran cien bancos de jardín para hospital, mil mesitas de noche y cien cuchillos con...

# Servicio telegráfico y telefónico de EL TIEMPO

## Diputados cretenses en la Cámara

Atenas.—Los diputados cretenses han sido admitidos ante la Cámara reunida ex profeso, siendo saludados con grandes aplausos. El presidente del Consejo ha dicho que el Gobierno acepta el voto unionista de la asamblea cretense y ha declarado formalmente que habrá una Cámara única para Creta y para Grecia. Después ha invitado á los diputados cretenses á que vayan á Creta para proceder á nuevas elecciones de conformidad con la Constitución griega.

Venizelos ha acabado declarando que, á pesar de sus deseos de paz, Grecia mantiene fuerte y fuerte también materialmente por el concurso de los Estados aliados, afrontará todos los peligros, segura de la victoria.

## Desgracias

Bilbao.—En el Colegio de monjas Reparadoras ha ocurrido un suceso extraño, resultando una joven sirvienta de las que acuden á las clases de las escuelas dominicales, muerta de un balazo en la cabeza. El juez se muestra reservadísimo.

En una mina de Ortuella, el obrero Manuel Martínez, de 17 años de edad, recibió un golpe en el tranvía aéreo, resultando muerto en el acto.

## Accidente

Alicante.—En el kilómetro número 93 de la carretera de Alicante á la Marina, en el término de Teulada, Jesús Mocabacas, barrendero, que se hallaba allí trabajando se sentó á descansar en la puerta de la casilla del peón caminero y encendió un cigarrillo, cayéndosele tres pistones envueltos en un papel que contenía además un cartucho de dinamita, produciéndose la explosión. Milagrosamente resultó Mocabacas ileso, pero la explo-

mango de plata, señalándose los precios que han de pagarse.

Comunica el alcalde de Amposta, que manos salvajes han destruido á pedradas el reloj público recientemente restaurado.

A pesar de lo que aseguraban los prácticos en estas materias, aparecieron anteayer en nuestro mercado muchas setas, que por ser las primeras se cotizaban á peseta la libra.

En Uldecona se han repartido unas hojas sueltas dando cuenta de todos los trabajos y gestiones realizadas para la construcción del Pantano y anunciando el cobro del primer plazo.

**Tomás HOMEDES**  
Médico Homeópata  
Ex-médico numerario de los Hospitales homeopáticos de Barcelona  
Consulta de 10 á 12 y de 6 á 7  
Merced, 5 principal

Se ha visto en la Audiencia provincial una causa contra el alcalde de Corbera, D. Agustín Micola, procesado por haber aplicado á gastos del Ayuntamiento 2.814 pesetas que debía ingresar en Hacienda en concepto de Consumos. El fiscal y el abogado del Estado han pedido veredicto de culpabilidad; el defensor ha sostenido la inocencia del procesado y el Jurado ha dictado veredicto absoluto.

Mañana empezará la vista de una causa por asesinato contra Vicente Dayodat.

Visitad la gran PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA, en la que hallaréis economía y buen gusto.

Los que se dedican á la subasta y á la ambulancia, como los demás particulares, hallarán, lo mismo en lotes que en trajes sueltos, derroches de...

## Sección oficial

De interés para los asociados de EL BRUCH

La Dirección general de la misma manifiesta á sus muchos asociados de esta plaza y su comarca lo que sigue:

El Dr. D. Juan J. Cucala, Médico inspector que ya fué de «El Bruch», se encargó desde el día 10 de las cuotas de la representación exclusiva de esa, quien facilitará cuantos...

## Otra desgracia

Paris.—Comunican de Argel que una diligencia-correo fué arrastrada por una corriente, ahogándose ocho personas de las doce que iban en el vehículo.

## Después de un combate

Podgoritz.—Después de un combate que ha durado desde las primeras horas de la mañana hasta las cuatro de la tarde, el general Voukotch, con su ejército, ha ocupado la ciudad de Billapolia. La población servia ha aclamado al general montenegrino con gritos de alegría, y en la iglesia se ha celebrado un solemne oficio por la salud del rey de Montenegro.

## Los ferroviarios del Sur

Almería.—Los ferroviarios huelguistas continúan sin reanudar el trabajo. Hasta ahora no han ocurrido incidentes desagradables. La Compañía anunció que habiendo quedado normalizado el servicio, admite mercancías sin limitación para el tráfico local y combinado.

## Duelo entre escritores

Paris, 14.—Esta mañana, en el parque de los Príncipes, se ha verificado un duelo á espada entre el crítico León Blum y el autor dramático Pedro Veber. En el primer asalto, Veber, que atacaba con violencia á su adversario, ha sido herido. La herida, poco grave, ha sido en el costado derecho, donde la espada, felizmente, no ha ahondado por haber chocado con la primera costilla.

## Otras noticias del conflicto

Constantinopla.—Dícese que los montenegrinos han incendiado la aldea mutulmana de Viranja.

baratura, y hasta el ínfimo precio de cortes completos para trajes de caballero; de tres metros, por 4 pesetas, y 1'75 pesetas corte para pantalón.

¡No comprar sin cerciorarse antes de la verdad de lo que queda dicho!! En trajeitos para niños, gabanes, capas, pellizas, forrería para toda clase de trajes y demás fornituras como cuellos de terciopelo-seda para gabanés, etc., etc., hallarán cuanto apetezcan. ¡500 piezas panas de todas clases!! ¡Aprovecharse!!  
Moncada, 7, y Buenaire, 10 - Tortosa

Visitad la gran Pañería y Sastrería El Siglo, en la que hallaréis géneros de todas clases para trajes.

Inmenso surtido en panas (velluts), á precios económicos.

ELEGANCIA Y BUEN GUSTO.

Prontitud en los encargos.

Plaza de la Constitución, 5

## Fumadores ¡Ojo!

Si gastáis piedras para encendedores, el único que puede facilitarlas de la mejor marca conocida (alemana) es Ramón Pernot, Rosa, 3 (Relojería). Clase extra 0'10 ptas. Id. id. fuerte superior. 0'20

Por docenas y cientos, á precios reducidos.

## De interés para los asociados de EL BRUCH

La Dirección general de la misma manifiesta á sus muchos asociados de esta plaza y su comarca lo que sigue:

El Dr. D. Juan J. Cucala, Médico inspector que ya fué de «El Bruch», se encargó desde el día 10 de las cuotas de la representación exclusiva de esa, quien facilitará cuantos...

Las tropas turcas prosiguen su avance.

Desde Scutari se percibe hoy el rumor de los combates que están empeñados al rededor de Tuzi y Vranja.

## Una huelga

Coruña.—Hoy plantearon la huelga los estiyadores terrestres. Fiden éstos el jornal de siete pesetas y media. Los estivadores marítimos también prestan su apoyo á la huelga. Con motivo del conflicto se hallan sin poder descargar varios vapores.

## Crimen

Cartagena.—En un ventorrillo de Antón, La Unión, cuestionaron por motivos insignificantes Fulgencio Trias Morata, de 29 años, natural de Lorca, y Manuel Fernández Montero, de 45 años, natural de Madrid, resultando el primero con dos puñaladas en el costado izquierdo y en el vientre. En estado agónico fué trasladado al Hospital, donde falleció. El agresor ha sido detenido.

## Conferencia á las 5:30 MADRID

El Rey y Canalejas  
El Sr. Canalejas ha despachado esta mañana con Don Alfonso, quien ha marchado luego al Escorial para asistir á una misa que se celebraba en sufragio de su difunta hermana la Infanta María Teresa.

Don Alfonso ha encargado al señor Canalejas que diera las gracias en su nombre á los presidentes de las Cámaras por las frases que dedicaron ayer á su difunta hermana.

## El proyecto de Villanueva

El proyecto del Sr. Villanueva relativo á los ferroviarios que se leerá esta tarde en el Congreso comprende...

**DEL Dr. A. Llorca Piñol**  
Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey.  
Cirujía general. Enfermedades de mujeres-PARTOS.  
HORAS DE CONSULTA: de 11 A 1 y de 3 A 5.  
Ferrerías. Encima del Café de la Viuda PORTOSA

datos é informes estén á su alcance, como también los recibos á los interesados que lo soliciten.

Reus 12 Octubre de 1912.—Por la Dirección general de «El Bruch», A. BIETO, Director.

## BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el Corredor Real de Comercio de esta plaza don Mariano Piñana. Despacho: calle de Reus.

Interior 4 por 100  
Fin de mes 83'55-83'81  
Fin próximo 00'00

Contado serie A 85'60-85'70  
» B 84'70-84'80  
» C 84'70-84'75  
» D 83'80-83'90

Diferentes series 00'00

Amortizable 5 por 100  
Contado diferentes series 101'55

Acciones contado  
Banco de España 448'00  
Compañía Real Cana- lización Ebro 00'00

Cambios  
Francos 6'80  
Libras 26'84  
Marcos 131'30

El Sr. Canalejas ha recibido un telegrama de Ribalta negando que sean ciertas las declaraciones que le atribuyó el corresponsal de «La Epoca», Sr. Montesinos.

Algunos gobernadores han telegrafado que varios de los mitines anunciados con motivo del tercer aniversario de la muerte de Ferrer no han podido celebrarse por falta de público.

«La Gaceta» publica una disposición del Ministerio de la Guerra relativa á prófugos, á los que cambian de residencia sin autorización del capitán general y contrajeron matrimonio sin cumplir los requisitos legales.

La cifra de los presupuestos de liquidación asciende á doscientos ochenta millones de pesetas. Se cubrirá por medio de un em-

prestito

El Sr. Canalejas ha despachado esta mañana con Don Alfonso, quien ha marchado luego al Escorial para asistir á una misa que se celebraba en sufragio de su difunta hermana la Infanta María Teresa.

Don Alfonso ha encargado al señor Canalejas que diera las gracias en su nombre á los presidentes de las Cámaras por las frases que dedicaron ayer á su difunta hermana.

Algunos gobernadores han telegrafado que varios de los mitines anunciados con motivo del tercer aniversario de la muerte de Ferrer no han podido celebrarse por falta de público.

«La Gaceta» publica una disposición del Ministerio de la Guerra relativa á prófugos, á los que cambian de residencia sin autorización del capitán general y contrajeron matrimonio sin cumplir los requisitos legales.

La cifra de los presupuestos de liquidación asciende á doscientos ochenta millones de pesetas. Se cubrirá por medio de un em-

prestito

El Sr. Canalejas ha despachado esta mañana con Don Alfonso, quien ha marchado luego al Escorial para asistir á una misa que se celebraba en sufragio de su difunta hermana la Infanta María Teresa.

Don Alfonso ha encargado al señor Canalejas que diera las gracias en su nombre á los presidentes de las Cámaras por las frases que dedicaron ayer á su difunta hermana.

Algunos gobernadores han telegrafado que varios de los mitines anunciados con motivo del tercer aniversario de la muerte de Ferrer no han podido celebrarse por falta de público.

«La Gaceta» publica una disposición del Ministerio de la Guerra relativa á prófugos, á los que cambian de residencia sin autorización del capitán general y contrajeron matrimonio sin cumplir los requisitos legales.

La cifra de los presupuestos de liquidación asciende á doscientos ochenta millones de pesetas. Se cubrirá por medio de un em-

prestito

El Sr. Canalejas ha despachado esta mañana con Don Alfonso, quien ha marchado luego al Escorial para asistir á una misa que se celebraba en sufragio de su difunta hermana la Infanta María Teresa.

Don Alfonso ha encargado al señor Canalejas que diera las gracias en su nombre á los presidentes de las Cámaras por las frases que dedicaron ayer á su difunta hermana.

Algunos gobernadores han telegrafado que varios de los mitines anunciados con motivo del tercer aniversario de la muerte de Ferrer no han podido celebrarse por falta de público.

«La Gaceta» publica una disposición del Ministerio de la Guerra relativa á prófugos, á los que cambian de residencia sin autorización del capitán general y contrajeron matrimonio sin cumplir los requisitos legales.

## Enrique Roig Chavarria

Procurador de los Tribunales  
Ha trasladado su despacho á la calle de la Estación (antigua casa Brunet) edificio en que está instalada la «Caja Rural».

Máquinas parlantes y Discos doble cara

Pidan en discos Odeón la «General», «Mujer moderna», «Canto de Primavera» y otras, de la Meller, etc., etc. Catálogos gratis.

Se arreglan toda clase de gramófonos. De venta: En la ebanistería de

Manuel Panisello

Moncada, 16; y Carmen, 2 y 3-Tortosa

Nota.—Se venden «alquilán» pianos y armonios á precios baratísimos.

## FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE

## JOSÉ DELCLÓS

Plaza del Fines  
entrada por la Plaza del Beato Oriol BARCELONA

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos además de su gran Cocina española y francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas.  
Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos.

prestito levantado en España al tipo, cambio y condiciones que exijan las circunstancias.

En los presupuestos se incluyen las deudas atrasadas.

Se confía que el proyecto se aprobará rápidamente en ambas Cámaras.

La sesión de hoy

Al principiar la sesión del Congreso, el Sr. Salvatella hablará brevemente acerca de la resolución del conflicto ferroviario.

Después hablará Pablo Iglesias para exponer el criterio conjuncionista de la misma cuestión, si bien algunos diputados republicanos tratarán el asunto por cuenta propia.

Les contestará el Sr. Villanueva.

LOGRONO

Protestas

Ha levantado grandes protestas el proyecto del Ayuntamiento de suprimir desde 1913 el impuesto de consumos por puertas, ya que lo sustituye con otros mucho más gravosos para el público.

MÁLAGA

Tempestad

Una horrosa tormenta que ha descargado en esta comarca ha ocasionado el desbordamiento del río Guadalmedina, que ha inundado los barrios bajos y el paseo de la Caleta.

Continúa el tiempo tormentoso.

PETERSBURGO

Pensión retráda

El czar ha retirado la pensión de medio millón de rublos que Rusia tenía asignada al rey de Montenegro.

ROMA

Pelminares de paz

En una nueva reunión celebrada por los delegados italianos y turcos, se ha avanzado mucho para llegar á una fórmula de avenencia, terminando la guerra entre ambas naciones.